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LEADER-Region Wesermünde-Süd 
Ergebnisprotokoll der LAG-Sitzung am 14.07.2020 
18.00-ca. 20.30 Uhr 
Rathaus, Bürgersaal Loxstedt 

Vorab findet statt: 
• Informationsgespräche mit den Jugendlichen 
• Informationsgespräch mit Herrn Rademann über die LEADER-Region Wesermünde-Süd, die 

Inhalte des REK und die Arbeitsweise der LAG, der LEADRER-Geschäftsstel/e und des REM 
(„Informationen für neue LAG-Mitglieder") 

TOP 1 Begrüßung, Feststellung der Tagesordnung und der Beschlussfähigkeit 

Herr Wirth begrüßt alle Teilnehmenden zur 14. LAG-Sitzung. Er begrüßt Herrn Philip Rade 
mann und bittet ihn, sich kurz vorzustellen: Herr Rademann ist bei der IHK tätig und in meh 
reren LAG 'n Mitglied aktiv. Die IHK nimmt u.a. Abschlussprüfungen ab und ist im Bereich der 
Corona-Überbrückungsgelder aktiv. Herr Rademann ist bereit, Mitglied der LAG Wesermünde 
Süd zu werden. 
Im Anschluss an die Vorstellung beschließt die LAG einstimmig die Aufnahme von Herrn Ra 
demann als neues Mitglied für den Bereich Wirtschaft. 

Im Anschluss begrüßt auch Herr Wellbrock, BGM der Gemeinde Loxstedt, die Anwesenden 
und weist noch einmal auf die besondere Bedeutung und Frequentierung des Bürgersaals hin. 

Herr Wirth fragt nach Ergänzungen der Tagesordnung oder Anmerkungen. Dies wird verneint. 
Er stellt die Tagesordnung und die Beschlussfähigkeit fest. 

TOP 2 Genehmigung des Protokolls zur 13. LAG-Sitzung am 04.12.2019 

Auf Nachfrage zu Hinweisen oder Ergänzungen zum Protokoll der 13. Sitzung der LAG vom 
04.12.2019 gibt es keine Ergänzungen. Es wird mit einer Enthaltung einstimmig genehmigt. 

TOP 3 und TOP 4 Projekte zur Beschlussfassung, Beschlussfassung und Abstimmung 

Folgende Projekte werden zur Beschlussfassung vorgestellt und nach der Beratungspause 
abgestimmt. In dieser 

• beraten die Jugendlichen über die Verteilung ihrer zwei Stimmen. 
• beraten die erwachsenen LAG-Mitglieder und ihre jeweiligen Vertreter*innen über die 

Verteilung ihrer einen Stimme pro Handlungsfeld bzw. Teilhandlungsfeld. 

Danach erfolgt die Abstimmung mit den im Folgenden aufgeführten Ergebnissen. Abgestimmt 
wird jeweils separat für jedes Projekt. Vor jeder der Abstimmungen wird abgefragt, bei wel 
chen der Anwesenden Interessenkonflikte bestehen. Interessenkonflikte bestehen nicht. 
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• Gestaltung und kulturhistorische lnwertsetzung der Stoteler St. Margarethenkir 
che, ihrer Außenanlagen und Hillebrand-Orgel. Das Vorhaben wird noch einmal 
komprimiert von Herrn Pastor Casper vorgestellt. 

Antragstellende 
Gemeinde/ 
Antragsteller*in 

Projekt Fördersumme 
aus LEADER 

Handlungsfeld 
I 
I 

Ev-luth. Kirchen 
gemeinde Stotel 

Gestaltung u. kultur- 54.000,00 € 
historische Inwert 
setzung der Stoteler 
St. Margarethenkirche, 
ihrer Außenanlagen 
und Hillebrand-Orgel 
in Verbindung mit der 
Erneuerung der Hei 
zungs- u. Temperatur 
steuerungsanlage 

- Regionale Wirtschaftsentwicklung 
- Demographischer Wandel (Kultur) 
- Klima- und Umweltschutz 
> Förderhöhe: 45 % 

Das Projekt wird nach der Beratungspause für die Jugendlichen und der Abfrage 
der lnteressenskonflikte (es gab keine) wie folgt beschlossen: 

Enthaltungen: 1 
Ja-Stimmen: 14 
Gegenstimmen: O. 

Herr Thomas Casper, Pastor der ev.-luth. Kirchengemeinden Stotel und Büttel, stell 
vertr. Superintendent der ev.-luth. Kirchenkreises Wesermünde, bedankt sich bei 
den Anwesenden und lädt sie nach der Projektfertigstellung zu einem Besuch/einer 
LAG-Sitzung ein. 

• Bevor die drei Teilprojekte der Schatzgrube Weißenberg beschlossen werden, stellt 
Herr Wittenberg, BGM der Gemeinde Hagen im Bremischen, das Gesamtvorhaben 
noch einmal vor, da einige Mitglieder seit dem Rahmenbeschluss neu hinzugekom 
men sind und auch nicht alle Jugendlichen das Vorhaben kennen. 

Ein LAG-Mitglied merkt kritisch an, dass die Gaststätte vor Ort nicht oft genug ge 
öffnet habe, weshalb auch kein WC verfügbar sei. Herr Wittenberg erläutert, dass 
die italienische Gaststätte vor Ort zugesagt habe, Toiletten zur Verfügung zu stellen, 
andernfalls würden mobile WCs im Gelände aufgestellt. 

Zurzeit ist der B-Plan noch nicht beschlossen. 

Ein weiteres LAG-Mitglied fragt, ob bedacht sei, wie die Pferde dorthin kommen 
würden, da die ,Anlage recht weit von allen Orten entfernt liege. Herr Wittenberg 
erwidert, dass die Nutzung mit allen Reitvereinen abgestimmt wurde. Diese sähen 
den Pfad als etwas Besonderes an. 

Der Rat hat die Gegenfinanzierung beschlossen. Das Vorhaben ist bis 2021 im Som 
mer umsetzbar. 
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Der Parkplatz sei gut frequentiert und der Aussichtsturm, der mit LEADER-Mitteln 
finanziert wurde, ebenfalls. 

Die Schatzgrube Weißensee ist ein klassischer außerschulischer Lernort, ggf. kön 
nen auch Teile in Nutzung genommen werden, um die Sukzession darzustellen, da 
diese ansonsten ungehindert fortschreitet. Es wird nach dem Interesse der Schulen 
gefragt. Herr Wittenberg antwortet, dass das Projekt durchaus auf Interesse stoße. 
Auch der Heimatverein bringe sich voraussichtlich noch ein. Landschaftliche Beson 
derheiten im Umfeld der Schatzgrube Weißenberg, wie beispielsweise das König 
moor, sollen in die Beschilderung usw. einbezogen werden. 

Die Herstellung des Sand- und Erlebnisbereiches folgt noch. 

Antragstellende 
Gemeinde/ 
Antragstellerin 

Projekt - . 
Handlungsfeld 

Hagen im Schatzgrube Weißenberg, - Klima- und Umweltschutz 
Bremischen Teilprojekt Reitparcours 78.600,00 € - Reg. Wirtschaftsentwicklung 

-> Förderhöhe: 60 % 

Hagen im Schatzgrube Weißenberg, - Klima- und Umweltschutz 
Bremischen Teilprojekt Beschilderung 6.000,00 € - Reg. Wirtschaftsentwicklung 

Landschaftsschätze und > Förderhöhe: 60 % 
Hauptroute 

Hagen im Schatzgrube Weißenberg, 31.800,00 € - Klima- und Umweltschutz 
Bremischen Teilprojekt Herstellung - Reg. Wirtschaftsentwicklung 

Freizeitsportfläche ➔ Förderhöhe: 60 % 

Beschlussfassung zu Schatzgrube Weißenberg, Teilprojekt Reitparcours 
Der Teilprojekt Reitparcours wurde nach der Beratungspause für die Jugendlichen 
und der Abfrage der lnteressenskonflikte (es gab keine) wie folgt beschlossen: 

Enthaltungen: 1 
Ja-Stimmen: 12 
Gegenstimmen: 2 

Beschlussfassung zu Schatzgrube Weißenberg, Teilprojekt Beschilderung 
Das Teilprojekt Beschilderung wurde nach der Beratungspause für die Jugendlichen 
und der Abfrage der lnteressenskonflikte (es gab keine) wie folgt beschlossen: 

Enthaltungen: 1 
Ja-Stimmen: 14 
Gegenstimmen: O 

Beschlussfassung zu Schatzgrube Weißenberg, Teilprojekt Freizeitsportfläche 
Das Teilprojekt Freizeitsportfläche wurde nach der Beratungspause für die Jugend 
lichen und der Abfrage der lnteressenskonflikte (es gab keine) wie folgt beschlos 
sen: 

Enthaltungen: 2 
Ja-Stimmen: 13 
Gegenstimmen: O 
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TOP 5 Vorstellung des auf der 15. LAG-Sitzung zur Beschlussfassung 
anstehenden Vorhabens 

Neueindeckung Reetdach Niedersachsenhaus Bramstedt. Gemeinde Hagen im Bremischen 
Herr Wittenberg erläutert kurz die Notwendigkeit der Neueindeckung des seit den 80er Jahren 
bestehenden Reetdaches, welches nun auch unter Nachhaltigkeitsaspekten erneuert werden 
muss. Die Notwendigkeit der Verwendung von China-Reed wird kritisch gesehen und in der 
Diskussion wird empfohlen, zu prüfen, ob auch mit regionalem bzw. deutschem Reed gearbei 
tet werden kann. Herr Wittenberg stimmt dem zu und will dies prüfen. Ansonsten wird die 
Dacherneuerung positiv eingeschätzt. 

TOP 6 Berichte und Informationen 

• Kurzer Bericht zum Projektstand Ju &_Me und über die Vorstellung des Ju_& Me-Projekte in 
Brüssel 
Das Projekt wurde am 12.07.2020 in einem gemeinsamen Online-Workshop von allen Be 
teiligten sehr positiv gesehen. 

Eine PPT zu den Einschätzungen und Bewertungen hängt dem Protokoll an. Sie wurde aus 
Zeitgründen nicht vorgestellt, aber kurz erläutert. Sowohl die Jugendlichen als auch die Er 
wachsenen schätzen den Wert des Vorhabens sehr hoch ein. 

Auf eine Anfrage an das Leipziger Muldenland zur Vorstellung des Projektes in Brüssel 
wurde durch die REMs eine PPT erstellt und eine Video-Grußbotschaft durch die LAG 
Vorsitzenden an die EU-Kommissare/-innen mitgeschickt, in der man sich für die Möglich 
keit, ein solches Vorhaben gefördert durchzuführen, bedankt. Für Wesermünde-Süd hat 
dies Herr Wirth in seiner Funktion als LAG-Vorsitzender übernommen. 

Das Vorhaben soll Interessierten anderer EU-Länder als gutes Beispiel dienen. 

Da das Leipziger Muldenland (LML) dieses Vorhaben gern in eine zweite Phase bringen 
möchte, wurde auch hierüber diskutiert. Im Ergebnis soll die Kooperation fortgesetzt wer 
den. Da die Wünsche des LML darauf orientieren, kommunale Beteiligungsprozesse zu ini 
tiieren, die es in WMS schon gibt, wird WMS eine Beratungsfunktion übernehmen. Über 
Verfahren, Schwerpunkte, Herausforderungen soll gemeinsam diskutiert und gute Lö 
sungsansätze identifiziert werden. 
Für WMS werden relevante neue Impulse und Ideen über den bestehenden Beteiligungs 
ansatz hinaus erwartet. Die Fortsetzung der Kooperation wird sehr positiv gesehen. 

• Vorhaben Film über den LEADER-Prozess Wesermünde-Süd. Projektstand 
Das REM berichtet, dass aufgrund der Covid-19 Pandemie ein frühzeitiges Treffen nicht 
möglich war. Inzwischen soll das Vorhaben aber gestartet werden. Der beauftragte Film 
Experte wird mit den Jugendlichen Kontakt aufnehmen, so dass der Film dann Ende des 
Jahres vorliegen wird. 
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• .,Neubau einer Sport- und Freizeitanlage- Kinder-. Jugend und Freizeitbereich", Gemeinde 
Loxstedt: Projektstand 
Herr Wellbrock berichtet, dass mit Hochdruck an der Sportanlage gearbeitet werde und 
2021 mit dem Bau begonnen werden soll. Die Bewilligung stehe kurz bevor. 

• Wildtierschutzdrohne: Projektstand 
Das Vorhaben ist sehr gut und dennoch mit Schwierigkeiten angelaufen, da es aufgrund der 
Coronakrise einen Lieferengpass der Kamera aus China gab. Inzwischen ist die Drohne aber 
angekommen. Der Verwendungsnachweis über die Schulungen wird rechtzeitig einge 
reicht. Es gibt bereits zahlreiche Voranfragen. Das REM illustriert die positive Wirkung mit 
einem Presseartikel aus der Nachbar-LEADER-Region Hadler Region, die ebenfalls eine 
Wildtierschutzdrohne auf den Weg gebracht hat. 

• Geschichte erleben" - Zeitachse historische Burgallee, Hagen im Bremischen 
Das Vorhaben ist in Arbeit, da aber für den zweiten Teil der Ausschreibung auch die Schulen 
eingebunden werden sollten, ist hier eine Verzögerung aufgrund der Covid-19-Pandemie 
eingetreten. Dies kann erst fortgesetzt werden, wenn die Schulen wieder öffnen. 

• Jugend gestaltet Zukunft. überregionales Projekt zur Jugendbeteiligung 
Das Vorhaben wurde im März beim Umweltausschuss des Landkreises Cuxhaven durch das 
REM in Vertretung für das Institut Bredeneck Schleswig-Holstein vorgestellt. Im Nachgang 
wurde auf Anfrage mitgeteilt, dass es keine Förderung seitens des Landkreises für dieses 
Projekt geben wird, obwohl das Vorhaben als sehr gut eingeschätzt wird. Dies liegt daran, 
dass LEADER-Vorhaben grundsätzlich nicht vom Landkreis gefördert werden sollen. 
Wie damit weiterverfahren wird, ist abzustimmen und wird auf der nächsten Steuerungs 
gruppensitzung und LAG-Sitzung zu diskutieren sein, um noch für das Jahr 2021 eine Ent 
scheidung treffen zu können. 

TOP 7 Neue Projektideen 

Pflasterung Umfeld Bahnhof Geestenseth, Das Letzte Kleinod, Gemeinde Schiffdorf 
Frau Lenssen, Das Letzte Kleinod, stellt das geplante Projekt wie folgt vor: Es soll ein südlich 
an den Bahnhof und Frachtschuppen angrenzender Bereich bis zu den Gleisen und ein damit 
verbundener Fußweg entlang des Westgiebels des Bahnhofsgebäudes in Geestenseth bis zur 
Straße gepflastert werden. Die ehemals wassergebundene Decke verkrautet und ist in ihrer 
Beschaffenheit ungeeignet. Für die Pflasterung soll das ausgebaute Kopfsteinpflaster verwen 
det werden, welches früher einen Teil der am Bahnhof vorbeiführenden Straße belegte. Durch 
die Pflasterung würde auch ein Rollator-geeigneter Zugang zum Bahnhof von der Bahnseite 
gewährleistet. Bei der 900+1-Jahr Feier in Geestenseth im kommenden Jahr 2021 soll der 
Bahnhof und der Güterschuppen für den Publikumsverkehr zugänglich gemacht und in das 
Jubiläumsgeschehen mit einer Ausstellung eingebunden werden. Daher sollte eine Fertigstel 
lung der Pflasterung bis Anfang Juni 2021 angestrebt werden. Die Baudenkmalpflege des 
Landkreises Cuxhaven habe der Pflasterung mit dem genannten Kopfsteinpflaster bereits zu 
gestimmt. 
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Ausbesserung der „„Alte Dorfstraße" in Lunestedt. Gemeinde Beverstedt 
Herr Dieckmann, Bürgermeister der Gemeinde Beverstedt, stellt das Projekt vor und berichtet, 
dass die ,,Alte Dorfstraße" in Lunestedt u.a. wegen einer beträchtlichen Regenwasserproble 
matik und unter der Annahme weiter steigender oder zumindest gleich bleibender Starkrege 
nereignisse ausgebessert werden muss, da die Befahrbarkeit der Straße gefährdet sei. 

TOP 8 Terminankündigung 

Die nächste, 15. LAG-Sitzung findet statt 

am Mittwoch, den 30. September 2020, Beginn 18.00 Uhr 
in Frelsdorf im Dorfgemeinschaftshaus. 

Die Vorbesprechung mit den Jugendlichen LAG-Mitgliedern 
beginnt wie immer um 17.00 Uhr. 

TOP 9 Verschiedenes 

Das REM schlägt vor, sofern Interesse seitens der DVS besteht, die Diskussion zu unterstützen, 
mit weiteren LAGn (Dithmarschen, Hadler Region, Leipziger Muldenland und weiteren Inte 
ressierten) gemeinsam mit Jugendlichen und jungen Erwachsenen die Idee einer neuen EU 
Verfassung als Folge der Corona-Pandemie zu diskutieren. Hintergrund dabei ist, der zukünf 
tigen Generation die Möglichkeit zu eröffnen, über ihre Werte und Wünsche des Lebens in 
der EU zu diskutieren und dies mit weiteren jungen Menschen ggf. auch aus anderen Ländern 
der EU gemeinsam zu tun. 
Die Jugendlichen und Erwachsenen der LAG WMS diskutieren diese Idee intensiv. Das REM 
wird gebeten, hierzu Kontakt mit der DVS aufzunehmen und eine Idee für einen ersten Schritt 
zu entwickeln. Dieser soll dann auf der nächsten LAG-Sitzung im September vorgestellt und 
diskutiert werden. 

Herr Wirth schließt die Sitzung um 20.30 Uhr und wünscht allen eine gute und gesunde Som 
merzeit. 

Hannover, Emden, den 10.08.2020, 
Birgit Böhm und Christiane Sell-Greiser 
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